



Trabajo

Acceso al mercado laboral

Encontrar trabajo

Derechos y obligaciones

Desempleo

Reconocimiento de diplomas

Acceso al mercado laboral

Depende de la nacionalidad y de la razón por la que se ha mudado a Suiza que alguien pueda trabajar o fundar una empresa aquí. En cualquier caso, los trabajadores deben estar inscritos en los seguros sociales y pagar impuestos.

Permiso de trabajo

La cuestión del permiso de trabajo se suele aclarar al mismo tiempo que se recibe el permiso de residencia. Lo normal es que las personas que tengan permiso de residencia en Suiza puedan trabajar también aquí. Según la nacionalidad de los solicitantes y la duración del trabajo será el empresario o el propio solicitante quien solicite el permiso. En caso de dudas, una de las oficinas especificadas más abajo puede ayudarle. Además, asesoran también a personas que todavía no viven en Suiza pero quieren trabajar aquí. Desde 2019, los refugiados reconocidos (permiso B) y las personas provisionalmente acogidas con o sin estatus de refugiados (permiso F) ya no necesitan un permiso especial, pero hay que notificar al cantón el comienzo y el fin de cada empleo con un formulario oficial (Procedimiento de notificación, Meldeverfahren). El cantón responsable es aquel en el que se trabaja y el procedimiento es gratuito. Los solicitantes de asilo (permiso N) siguen necesitando un permiso.

Fundar una empresa propia

El hecho de poder fundar una empresa propia en Suiza depende de su nacionalidad y su tipo de permiso de residencia. Para las personas de países de la UE/AELC y las que tienen un permiso de residencia definitivo (C) es más fácil fundar una empresa. La Oficina para la Migración (Migrationsamt) informa a las personas migrantes sobre si es posible fundar una empresa. La Oficina de Fomento del Atractivo Económico de los Emplazamientos del cantón (Standortförderung) ayuda a poner en práctica los proyectos.

Trabajar ilegalmente (trabajo en negro)

Quien trabaja y no se ha inscrito en los seguros sociales, no tiene permiso de trabajo o no declara sus ingresos al Ministerio de Finanzas (Hacienda), comete un delito. En esos casos se habla de trabajo en negro (Schwarzarbeit), que tiene consecuencias legales para los empresarios y los empleados. Además, los empleados que trabajan ilegalmente no están asegurados contra accidentes ni tienen derecho a una pensión de jubilación. Si cree que su empresario no le ha empleado legalmente debería dirigirse a una oficina de asesoramiento jurídico gratuito (Rechtsberatungsstelle).

Jóvenes

En principio, las personas jóvenes pueden trabajar a partir de los 15 años, pero también está permitido que trabajen antes si se trata de trabajos ligeros y de pocas horas (por ejemplo, durante las vacaciones). Los progenitores y los empresarios deben velar por que las personas jóvenes no se sientan desbordadas. Para jóvenes menores de 18 años rigen disposiciones especiales del Derecho laboral.

Más información (enlaces, direcciones, folletos, hojas informativas)

www.hallo-baselstadt.ch/es/trabajo/acceso-al-mercado-laboral

Encontrar trabajo

En comparación con otros países, en Suiza hay poco desempleo. No obstante, se exige mucho de las personas que buscan trabajo. Se concede una gran importancia a los títulos y diplomas, y los conocimientos de alemán son un requisito importante para casi todos los empleos.

Cualificaciones

En Suiza, los títulos y los diplomas profesionales, así como la formación continua son muy valorados en casi todas las profesiones. Los diplomas extranjeros no siempre son reconocidos en Suiza. A la hora de buscar trabajo también son muy importantes los certificados de trabajo de los anteriores empresarios. Para la mayoría de los trabajos se necesita tener conocimientos de alemán.

Encontrar un puesto de trabajo

En los periódicos y en diversos portales de Internet se publican ofertas de trabajo. Además hay oficinas de empleo privadas. Los Centros Regionales de Empleo (RAV) públicos pueden ayudar a buscar un empleo. Allí se dispone de ordenadores y periódicos, y el personal asesora a las personas que buscan empleo.

Solicitud de trabajo

Las solicitudes de trabajo se hacen normalmente por escrito, ya sea por correo, correo electrónico o en línea. A la solicitud se suele adjuntar al menos un CV, una carta de motivación y, si es posible, copias de títulos, diplomas y certificados de trabajo. Si al empresario le interesa la solicitud, la persona candidata es convocada a una entrevista personal (Vorstellungsgespräch). Varias oficinas ofrecen apoyo gratuito para hacer solicitudes de trabajo.

Más información (enlaces, direcciones, folletos, hojas informativas)

www.hallo-baselstadt.ch/es/trabajo/encontrar-trabajo

Derechos y obligaciones

Los empleados y los empresarios tienen diversos derechos y obligaciones. Así, por ejemplo, están legalmente regulados el número máximo de horas de trabajo, a cuántos días de vacaciones se tiene derecho y la protección de los seguros.

Contrato laboral

Normalmente, los contratos laborales son escritos. Pero también son legales los contratos orales. Para todos ellos rigen las disposiciones legales del Código de Obligaciones (Obligationenrecht), que estipula los estándares mínimos, por los cuales también las personas que no disponen de un contrato escrito gozan de varios derechos, pero asimismo tienen obligaciones.

Derechos de los empleados

En Suiza, los empleados gozan de diversos derechos legales. Entre los principales están los siguientes:

- Los empresarios están obligados a inscribir a sus empleados en los seguros sociales, a contratarles un seguro de accidentes y a pagar una parte de las cotizaciones.
- Todos los empleados tienen derecho, como mínimo, a cuatro semanas de vacaciones anuales pagadas. Lo mismo rige proporcionalmente para personas a las que se les paga por hora o las que trabajan a tiempo parcial.
- El número máximo de horas de trabajo semanales permitidas por la ley es de 50. En algunos sectores la cifra es de 45 horas.
- Los empleados tienen derecho a un certificado de trabajo escrito.
- Las personas enfermas o que hayan tenido un accidente y hayan trabajado para la empresa durante más de tres meses tienen derecho a seguir cobrando el sueldo durante un cierto tiempo.
- Las mujeres embarazadas y las que hayan tenido un hijo o una hija tienen derechos especiales (protección de la maternidad, Mutterschutz)
- La Ley de igualdad de género prohíbe discriminar a alguien en el trabajo por razones de género.

Sueldo

En el Cantón de Basel-Stadt hay un salario mínimo fijado por la ley, aplicable a todos los empleados del cantón, con algunas excepciones. Además, muchos sectores disponen de un convenio colectivo (Gesamtarbeitsvertrag, GAV) en el que se fijan salarios mínimos. Mujeres y hombres tienen derecho al mismo sueldo por el mismo trabajo. La cantidad fijada en el contrato laboral es el sueldo bruto. No obstante, lo que se paga es el sueldo neto, es decir después de deducir del salario bruto las cotizaciones para los seguros sociales (Sozialabzüge). A la mayoría de las personas que tienen un permiso de residencia B un permiso F o N, un permiso de trabajo de breve duración L o un permiso para fronterizos G se les aplica además una retención en la fuente, también llamada impuestos en la fuente (Quellensteuer). Las cotizaciones del seguro obligatorio de enfermedad (Krankenversicherung) en Suiza no se deducen del salario.

Despido

En caso de despido (Kündigung), los empresarios y los empleados deben respetar los plazos de despido especificados en el contrato. Los despidos inmediatos solo están permitidos en casos excepcionales. Siempre se puede pedir una justificación por escrito del despido. Las personas enfermas, que hayan tenido un accidente, estén embarazadas o hayan tenido un hijo o una hija gozan de una protección especial contra el despido. Los despidos improcedentes pueden ser judicialmente impugnados. Si es el empleado quien deja el trabajo puede haber repercusiones sobre la cuantía del subsidio del seguro de desempleo.

Más información (enlaces, direcciones, folletos, hojas informativas)

www.hallo-baselstadt.ch/es/trabajo/derechos-y-obligaciones

Desempleo

Todos los empleados están asegurados contra el desempleo. Quien pierde el empleo suele percibir un subsidio durante un cierto tiempo. Las personas desempleadas deben inscribirse en el Centro Regional de Empleo (RAV), que les ayuda a encontrar un empleo.

Seguro de desempleo

El seguro de desempleo (ALV) es una institución estatal y es obligatorio para todos los empleados. Las cotizaciones mensuales son deducidas directamente del sueldo y el empresario paga la mitad. Los trabajadores autónomos no pueden asegurarse en el seguro de desempleo. Quien pierde el empleo percibe de una caja de desempleo una cantidad mensual en sustitución del sueldo (subsidio de desempleo, Arbeitslosengeld). El hecho de tener derecho a este subsidio, cuándo y por qué cuantía depende de varios factores, por ejemplo, de cuánto tiempo se ha trabajado o por qué motivos la persona está en situación de desempleo.

Qué hacer en caso de desempleo

A ser posible antes del último día de trabajo y, a más tardar, el primer día de desempleo, hay que inscribirse obligatoriamente en el Centro Regional de Empleo (Regionales Arbeitsvermittlungszentrum, RAV) competente, donde le explicarán el resto de los pasos a seguir.

Centro Regional de Empleo

El Centro Regional de Empleo (RAV) ayuda a volver a encontrar trabajo pronto. Las reuniones de asesoramiento en el RAV son obligatorias cuando se cobra un subsidio de desempleo. Asimismo, el RAV ofrece cursos y programas de ocupación, en parte también obligatorios. Incluso las personas que nunca han trabajado en Suiza y buscan un empleo pueden inscribirse en el RAV, pero no perciben ningún subsidio.

Más información (enlaces, direcciones, folletos, hojas informativas)

www.hallo-baselstadt.ch/es/trabajo/desempleo

Reconocimiento de diplomas

No siempre son válidos en Suiza los diplomas y títulos extranjeros. No obstante, en ciertos casos es posible reconocer (homologar) diplomas. Para algunas profesiones, es absolutamente obligatorio.

Reconocimiento

Si se cumplen ciertas condiciones, los titulares de un diploma extranjero pueden solicitar su reconocimiento en Suiza. Con este reconocimiento se confirma que un diploma o un título extranjero es equiparable a uno suizo. En el caso de profesiones reglamentadas (por ejemplo, enfermería, enseñanza, etc.), este reconocimiento es necesario para poder ejercer la profesión. Según la profesión o el tipo de formación, del reconocimiento de títulos son responsables diversos entes. El reconocimiento no es gratuito. El Punto de contacto nacional para el reconocimiento de títulos (Nationale Kontaktstelle für Diplomanerkennung) o el Punto de asesoramiento profesional, de estudios y carrera (Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung) informan al respecto.

Certificado de nivel

En el caso de profesiones no reglamentadas, no es necesario el reconocimiento de los diplomas o títulos para poder ejercer en Suiza. Para estas profesiones se puede solicitar un certificado de nivel (Niveaubestätigung), que indica el nivel del diploma extranjero en el sistema de educación suizo. Esta confirmación puede ayudar a la hora de buscar un puesto de trabajo. Las Oficinas Nacionales de Contacto para el Reconocimiento de Diplomas (Nationale Kontaktstelle für Diplomanerkennung) o el Punto de asesoramiento profesional, de estudios y carrera (Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung) informa al respecto.

Obtención tardía de un diploma de formación profesional

Las personas adultas con experiencia profesional pero sin un diploma reconocido pueden conseguir tardíamente un diploma suizo de formación profesional de base o de formación profesional superior. El proceso depende de la formación anterior, la experiencia profesional y la edad. En cualquier caso, uno de los requisitos principales es tener buenos conocimientos de alemán (Nivel B1/B2 según el MCER). Las personas interesadas pueden informarse y recibir asesoramiento gratuito en el Punto de asesoramiento profesional, de estudios y de carrera (Berufs-, Studien- und Laufbahnberatung). Obtener tardíamente un diploma de formación profesional mejora las posibilidades en el mercado laboral y da acceso a la formación continua.



Más información (enlaces, direcciones, folletos, hojas informativas)

www.hallo-baselstadt.ch/es/trabajo/reconocimiento-de-diplomas